Universitäten in europäischen Grenzräumen: Kritische Randlage – Avantgarde der Internationalisierung (Abstract)

Si les universités situées en région frontalière sont aujourd'hui le cadre de multiples échanges et coopérations transfrontaliers, leur position géographique a été pour bon nombre d'entre elles à l'origine de longues périodes de tensions et d'oppositions.

L'Université de la Sarre en est un exemple notoire. La situation politique de la Sarre, déchirée pendant des siècles entre l'occupation française et allemande, a marqué l'histoire de son université qui fut l'objet de luttes d'intérêts entre les deux nations. Ces différends prirent fin en 1957 lorsque, suite au rattachement de la Sarre à l'Allemagne, l'université « tomba aux mains des Allemands ».

L'Université de la Sarre a su tirer parti de sa position géographique pour promouvoir la coopération transfrontalière et développer un profil international, comme en témoignent ses nombreux cursus binationaux et trilatéraux ainsi que ses quelques 180 partenaires internationaux. La Charte de coopération universitaire de la Grande Région SaarLorLux-Trèves-Palatinat occidental ne fait que confirmer les compétences interculturelles de cet espace transfrontalier quasi unique en Europe.

Cependant, les objectifs sont loin d'être atteints. La création d'un espace européen de l'enseignement supérieur et de la recherche est encore une idée visionnaire qui se heurte à de nombreuses controverses. Elle constitue un défi stimulant pour la poursuite de l'intégration européenne.